

Faire de la médiation des sciences aujourd'hui : quels apports et quels liens avec la recherche ?

Synthèse de l'enquête du Réseau ReMédiS.

Afin d'identifier les relations entretenues par les médiateurs scientifiques avec les acteurs de la recherche et plus précisément la recherche sur la médiation scientifique, une enquête a été lancée par l'équipe de l'Observatoire des publics d'Universcience en collaboration avec Stéphane Chevalier, responsable information et documentation à l'Ocim.

Le questionnaire a été diffusé en ligne entre le mois de décembre 2022 et février 2023 via les réseaux professionnels (Ocim, Amcsti, ReMédiS, Remut...).

302 médiateurs scientifiques travaillant dans différents types de structures de diffusion de la CSTI en France ont ainsi répondu à l'enquête, structurée en 3 parties.

La première partie consacrée aux profils des répondants a permis de prolonger les travaux similaires conduits en 2011 dans le cadre du projet européen Pilots et en 2016 par l'Ocim pour l'École de la Médiation. Les résultats de 2023 confirment notamment la forte féminisation du métier quel que soit le type de structure. Ils mettent également en évidence le rôle affirmé des universités comme acteur de la médiation, ainsi que l'apparition d'un nouveau groupe d'acteurs : les médiateurs indépendants et free-lance.

La seconde partie aborde les liens existants entre médiateurs et acteurs de la recherche dans le cadre de leurs activités professionnelles, pour l'enrichissement permanent des contenus des activités de médiation. Pour certains médiateurs, cette proximité naturelle a pu naître au cours de leurs cursus universitaires, à l'occasion de travaux de thèses et de premières expériences professionnelles en tant que chercheur.

Cette définition des liens avec la recherche nous permet de mesurer plus finement dans la troisième partie les rapports entretenus par les médiateurs avec les recherches menées spécifiquement sur la médiation et sur leur métier.

Si 80 % des médiateurs déclarent être en lien avec des chercheurs dans le cadre de leurs activités, et la moitié avoir eu eux-mêmes une expérience de chercheur, seuls 30% des répondants ont déjà participé à un projet de recherche sur la médiation scientifique ou culturelle. L'absence de sollicitation et la méconnaissance des projets sont les raisons les plus souvent évoquées, ainsi que le manque de temps.

Cela n'empêche pas une majorité des médiateurs de consulter les résultats de recherches portant sur le métier, et pour près de 6 sur 10 de les utiliser dans leurs pratiques, quelle que soit la structure d'emploi. Cette utilisation des résultats est directement en lien avec la pratique professionnelle. Néanmoins, pour un quart des répondants, l'accès à la littérature académique ou professionnelle pose problème.

La nécessité de rapprochement des acteurs de la recherche et des professionnels de la médiation se confirme à travers les résultats de cette enquête, tant pour faciliter la mise à disposition des résultats et leur transposition dans les pratiques professionnelles que pour encourager l'engagement des médiateurs dans les projets de recherche.

Ces tendances observées malgré les biais d'enquête liés notamment à la diffusion sans doute partielle du questionnaire dans certains réseaux professionnels demanderaient à être confirmées.

Pour cela, la mise en place d'un dispositif d'observation et d'étude régulier pourra accompagner le développement des actions des membres du Réseau ReMédiS et construire un corpus de données de référence sur les médiateurs de la CSTI en France.

Les résultats complets peuvent être consultés en ligne sur le site [du Réseau ReMédiS](#)